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Мтф.5:1-3 «Увидев народ, Он взошел на гору; и, когда 

сел, приступили к Нему ученики Его. 2 И Он, отверзши 

уста Свои, учил их, говоря: 3 Блаженны нищие духом, 

ибо их есть Царство Небесное». 

Эти слова Иисус сказал Своим ученикам, людям, 

которые хотели и шли за Господом. Не может человек, 

стоящий далеко от Бога, не рожденный свыше, понять 

глубину слов, записанных в Мтф.5-7. Такой человек не 

может согласиться и жить соответственно этому.  

Мы – рожденные свыше люди, и именно нам Господь 

говорит эти слова. 

Блаженство – это счастье. Кто из людей не хочет быть счастливым? Счастье – достаточно 

относительное понятие. Русское слово «счастье» имеет корень «часть» – это участь, 

судьба. На сложных житейских перекрестках кому-то выпала хорошая участь, а кому-то – 

нет, что-то не складывается. Это земное счастье, оно легко улетает. 

«Блаженство» – это особая радость, счастье. Это слово употреблялось, когда говорили о 

Божественной радости, особых чувствах и здесь, и в вечности. 

Господь показывал состояние людей, которые счастливы и на земле, и будут счастливы в 

вечности. Что значит «блаженны нищие духом»? Разве такое может быть? Наоборот, 

счастливы те, у кого много денег, здоровья, благополучие в семье, много друзей, когда 

всего много. Но когда человек нищий, у него всего мало.  

Что не имел ввиду Иисус, говоря «блаженны нищие духом»: 

1. Материальное богатство. Иисус не сказал, что блаженны бедняки, у которых не во 

что одеться, нечего кушать, негде жить. Не в этом блаженство. Господь предлагал людям, 

имевшим богатства, продать и раздать нищим и следовать за Ним. Но это блаженство 

следования за Господом. А не сам факт того, что человек ничего не имел. Господь – наш 

добрый и любящий Отец. Он желает, чтобы мы имели все необходимое для жизни на этой 

земле, чтобы мы имели достаток, пищу, одежду, финансы.  

Проблема не в том, что у человека много денег, а в том, что у него появляется 

сребролюбие. Когда богатый человек щедр – это благословение.  

2. Слабоволие людей. Дух таких людей мягкий, аморфный, ни на что не годный. Ис.26:3 

«Твердого духом Ты хранишь в совершенном мире, ибо на Тебя уповает он». Бог хочет 

иметь дело с людьми мужественными, с людьми твердого духа.  

3. Собственное уничижение. Порой верующие думают, что нужно настолько уничижить 

себя, сказав: «Я ничтожество, я ни на что не годен, не способен ни на что», и в этом какая-

то особенная святость. Или не следить за собой, чтобы побольше грязи было на теле, 

посильнее запах пота, думая, что это показывает святость. В России о таких говорят 

«юродивый». Но не это Господь имеет ввиду. 

Христианин – это человек высокого духа, высокой культуры, он одевается прилично, 

приходит в церковь как на праздник. Он и дома одет прилично. Он ухаживает за собой, и 

от него всегда приятно пахнет.  

4. Неграмотность, необразованность, затюканность. Господь дает нам Свое 

Божественное знание. Люди, уверовавшие в Господа, имеющие Духа Святого, – это люди 

высокой мудрости. Так как Дух Святой – это Дух мудрости. Когда у людей нет ответа, у 

церкви он есть, потому что она имеет Божественное знание.  



Люди, которые смиренны, не превозносятся, не показывают свою самодостаточность, не 

хвалятся, не гордятся. Такие люди говорят: «У меня нет ничего, чем бы я мог хвалиться 

перед Богом или перед людьми, потому что все, что я имею, это не мое, это Божье». 

Человек показывает, что он нуждается в Боге. 

Если ты хочешь принять что-то от Бога, ты должен стать пустым, вытряхнув перед этим 

все свое, отказаться от собственного понимания, убеждений, взглядов, философии и 

принять только одну философию, только один взгляд, только одно убеждение, только 

одну идеологию – Господа Иисуса Христа, быть нищим духом: «Господи, я ничего не 

имею, мое упование на Тебя». 

Человек, нищий духом, зависит от Бога, он показывает, что в своей жизни ничего не 

может сделать сам. Это как ребенок. О чем нам заботиться, если Отец обо всем заботится? 

У нас есть добрый, любящий Отец, Который хочет протянуть Свою руку к нам в ответ на 

нашу жажду, в ответ на наше признание зависимости от Него, нашей нужды в Нем. Слово 

Божье называет таких людей блаженными. Может быть, на земле они и не будут иметь 

особого положения, но их есть Царствие Небесное. 

Когда человек приходит к Богу, желая принять спасение, первое, что ему нужно сделать, – 

это стать нищим духом. Когда он уже уверовал, посещает собрания, хочет и дальше 

получать благодать, ему нужно быть нищим духом. Если кто-то хочет иметь духовное 

крещение, нужно быть нищим духом. Если человек говорит: «Ну, я имею, у меня есть…», 

Бог не даст такому человеку.  

Бог знает сердце, видит все насквозь. Говорят, попрошайничество – это профессия. И 

люди, занимающиеся этим, живут гораздо лучше, чем люди, подающие им. Они 

научились выпрашивать. Человека можно обмануть, но Бога не обманешь. 

Когда мы говорим: «Господь, посмотри, у меня нет ничего, я не могу похвалиться своими 

знаниями, способностями. Если они есть, то только от Тебя. И все, что я имею на земле, 

Ты мне дал, это все Твое. Это все по Твоей милости и благодати. Но я хочу еще больше». 

Тогда Бог дает нам Свой избыток благословений, духовных сил, помазания Святого Духа, 

радости». 

Господь да поможет нам быть и здесь, на земле, и в вечности участниками Его Царствия. 

Для этого нам нужно быть нищими духом. В этом наше блаженство. 


